
je mets le
verbe en [é]

au futur
(sans changer
aucun mot de

la phrase)

62 verbe après à, de, par, pour 63 quand 2 verbes se suivent 64 verbe après avoir ou être

61 verbes terminés par le son [é]

le verbe est à l'IMPARFAIT AIS, AIT ou AIENT (accord avec le sujet)

 J'essaie l'infinitif
ET le participe

passé de ce verbe

66 accord avec AVOIR
(COD devant le verbe)

67 accord avec ÊTRE 68 accord avec  AVOIR + ÊTRE

69
accord avec

verbe pronominal (1)

65 accord avec AVOIR

70 accord avec
verbe pronominal (2)

PARTICIPES PASSÉS : ACCORDS et CONFUSIONS

VERBES TERMINÉS PAR LE SON [É]

73
dernière lettre muette du

participe passé

ER

É, ÉE, ÉS, ÉES

je le rem-
place par un
verbe en ir,
oir ou re.

autres verbes : venir/venu - dire/dit - sortir/sorti - mordre/mordu …

ça va

voir les vignettes
65 à 70

ça ne
va pas

voir
ou
vu

faire
ou

fait

mettre
ou

mis

finir
ou

fini

prendre
ou

pris

voir la vignette 31

3 raccourcis

participe passé en i (is)
ou verbe conjugué en it ?71

72 participe passé en u
ou verbe conjugué en ut ?

PLANCHE E

le verbe qui suit
À (avec accent), DE, PAR, POUR

est toujours à l'infinitif (er)

il vient de rentrer (= de partir)
il arrive à travailler vite (= à boire)

il finira bien par arriver (= par partir)
il vient pour montrer… (= pour voir)

quand 2 verbes se suivent, le 2° est à l'infinitif
sauf si le premier est l'auxiliaire avoir ou être

(voir 64)

il vient réparer… (= il vient voir…)
je préfère rentrer (= je préfère sortir)

elles vont gagner… (= elles vont perdre)

Attention au sens avec un verbe d'état !
elles semblent poussées par… (elles sont poussées)

elles semblent pousser quelque chose (= voir)

après les auxiliaires avoir et être,
le verbe est toujours au participe passé

(é, ée, és, ées)

ils avaient trouvé, elle est arrivée, tu
auras espéré, nous sommes rentrés, vous

avez sauté, il sera attrapé…

règles d'accord du participe passé : voir 65 à 70

le participe passé conjugué avec AVOIR
ne s'accorde JAMAIS avec le sujet…

lancé, fini, vu,…

il a, avait,…
elle a, avait,…
nous avons,…

ils ont, avaient,…
elles ont, avaient,…

… mais il s'accorde avec le COD s'il est
placé devant le verbe

elle a mangé. –> pas de COD –> pas d'accord
il a mangé des poires. –> COD après –> pas d'accord

il les a mangées. –> COD avant –> accord
il nous a regardés. –> COD avant –> accord

quelle distance a-t-il parcourue ?
–> COD avant –> accord

la maison que nous avons vue est superbe.
–> COD (que, mis pour maison) avant –> accord

(pas de changement)

le participe passé conjugué avec ÊTRE
s'accorde TOUJOURS avec le sujet

il est lancé, fini, vu,…
elle est lancée, finie, vue,…
ils sont lancés, finis, vus,…

elles sont lancées, finies, vues,…

le participe passé conjugué avec
AVOIR + ÊTRE (ÉTÉ) s'accorde
TOUJOURS avec le sujet (= 67)

(le verbe est à la voix passive - voir fiche)

il a été lancé, fini, vu,…
elle a été lancée, finie, vue,…
ils ont été lancés, finis, vus,…

elles ont été lancées, finies, vues,…

en règle générale, on fait comme s'il
était conjugué avec AVOIR (= 66)

Elle s'est lav[é]
–> elle a lavé qui ? –> s' (elle-même) –> lavée

COD placé avant –> accord

Elle s'est lav[é] les mains
–> elle a lavé quoi ? –> ses mains –> lavé

COD placé après –> pas d'accord

si c'est un verbe essentiellement pronominal
(que l'on ne trouve qu'à la forme pronominale

comme s'envoler -le verbe envoler n'existe pas-)
on accorde avec le sujet (= 67)

Les oiseaux se sont envol[é]
–> ils se sont envolés

La victime s'est évanou[i]
–> elle s'est évanouie

Le rayon de soleil, réfléchi par la glace,
éblouit le chauffeur.

il éblouit
v. conjugué

= il éblouissait

il est réfléchi
participe passé

adjectif

Attention ! quelques participes passés se terminent par IS :
pris (prise), mis (mise), et tous ceux de leur famille, assis (as-

sise), conquis (conquise), acquis (acquise) voir 73

Le résultat à peine connu, Jean voulut les
avertir.

il voulut
v. conjugué
= il voulait

il est connu
participe passé

adjectif

certains participes passés sont terminés
par une lettre muette, S ou T (voir aussi 73)

Il suffit de mettre le part. passé au fémi-
nin pour savoir s'il y en a une, et laquelle :
vu –> vue, parti –> partie, pris –> prise,
peint –> peinte, éteint –> éteinte, promis
–> promise, fait –> faite, offert –> offerte
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